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十八大報告強調要堅定不移反腐敗，特別提到領導幹部要
加強對親屬的教育與約束。有媒體問俞正聲如何「管好

身邊人」，俞正聲毫不迴避，把家庭狀況娓娓道來，「我夫人
已經退了，而且是『裸退』，就是沒有任何職務，沒有任何兼
職，所以我就不用管她了；我的孩子在謀自己的職業，是在
苦苦奮鬥，我告訴他，『你不許在上海，與我管轄範圍內的
單位合作，不能與上海的官員接觸』」。

倡建官員資產呈報制度
「不過，反腐最根本是要靠制度，」俞正聲話鋒一轉，

「只有建立完備又便於群眾監督的制度，才是管好身邊人的有
效途徑。」他以上海的重大事項申報制度為例，「上海市級
官員的住房、有價證券、年收入，都需要每年填表，由我簽
字，局級幹部則要將自己的狀況報到市委組織部。」最後他
又補充道，這個還不夠，上海黨代會期間，就明確提出要逐
步實行官員財產公開制度。
十八大前夕，俞正聲在一段微博中談及的「特權恥辱論」

引來一片叫好，被網民喻為「中國好聲音」。今次俞正聲再度
開腔反對特權，他以習近平副主席前日參加上海團討論時提
及的電影《焦裕祿》片段，以饗傳媒，「焦裕祿知道孩子免
費看電影的事後，把孩子教育了一番，接 讓縣委發出通
知：不准任何幹部和他們的子女搞特殊化白看電影。這就是
反對特權」。俞正聲說：「官員要區分職務行為與非職務行
為，有時候看演出是職務行為，但有些商業演出，就不能免
費觀看。」

袁純清：腐敗定能遏制
山西省省委書記袁純清在向中外媒體開放的山西團小組討論

時，回應英國BBC記者有關反腐的問題。袁純清表示，中國共
產黨歷來高度重視反腐敗，自成立之初就提出了這一理念。近
年來，中共一直將反腐敗工作當作黨務建設的一項重要任務，
確已提高到了事關黨生死存亡的高度。此次召開的十八大，再
次鮮明地展示了中共對於腐敗現象的態度，「我們相信，通過
全黨的努力及共產黨人的模範行為，腐敗一定會得到有效遏
制，進一步得到廣大人民對中國共產黨的擁護。」

孫政才：堅持不懈反腐
在被問及關於反腐問題的看法時，吉林省委書記孫政才表

示，反腐敗不斷在加強，遏制腐敗取得了相當的成效，「我
們面對的形勢和任務很嚴峻艱巨，但不能急於求成，要堅持
不懈地抓下去。要高度重視黨風廉政建設，高度重視反腐敗
工作。」

香港文匯報訊（十八大報道組 章蘿蘭、王添翼、

趙一存）十八大報告強調中央打擊腐敗的決心，引

起關注和熱議。昨日多位地方一把手都直面記者提

問，暢談反腐。上海市委書記俞正聲在近百家中外

媒體前，有一說一，有問必答，暢談反腐敗、反特

權，不許兒子接觸上海官員。被問及頗為敏感的官

員財產公開時，更是毫不猶豫地回應：「只要中央

決定，我很容易公開，因為我沒有多少財產。」

香港文匯報訊（十八大報道組　房廈）十八大昨日舉行
首場記者會，中央組織部副部長王京清在會上表示，至
2020年左右，中央在幹部工作方面，將形成幹部選拔任用
機制、幹部考核評價機制、幹部管理監督機制和幹部激勵
保障四大機制，以實現具有中國特色的幹部人事管理制
度。他稱，中共對政治體制改革的態度鮮明、決心堅定、
推動有力，下一步將繼續積極穩妥地推進政治體制改革。

加強黨建 深化人事制度改革
他說，為加強黨的建設，中共將深化幹部人事制度改

革。按照十八大的要求和組織部改革規劃綱要設定的目
標，到2020年左右，在幹部工作方面，要形成幹部選拔任
用機制、幹部考核評價機制、幹部管理監督機制和幹部激
勵保障這四大機制。
其中，形成幹部選拔任用機制，就是不斷地完善民主推

薦制度，改進競爭性選拔幹部的方式，完善黨內選舉制
度，重視黨政正職和關鍵崗位幹部的選拔任用。形成幹部
考核評價機制，就是要重視對幹部的德和科學發展實績的
考察。要重視分類考核，建立不同地區、不同層次、不同
部門領導班子和領導幹部的考核評價體系。

激發廣大幹部幹事創業積極性
形成幹部管理監督機制，就是健全完善領導職務任期

制，堅持幹部交流制度，改革幹部教育培訓制度。要加強
對幹部選拔任用工作全過程的監督，把嚴格管理幹部與關
心愛護幹部結合起來。形成幹部激勵保障機制，就是要深
化工資制度改革，建立健全相應的社會保障體系。還要建
立健全獎懲制度，堅持幹部的退離休制度。通過建立激勵
保障制度，激發廣大幹部幹事創業的積極性。
王京清說，通過形成上述四大機制，中共在幹部人事制

度方面將「形成廣納群賢、能上能下、充滿活力、公平公
正，具有中國特色的幹部人事管理制度」，從而為推進中
國特色社會主義偉大事業提供有力的幹部保證和人才支
持。

民企設黨組織 利企業運作
另外，上個月，美國國會一份報告，以「保護國家安全」

為由拒絕中國民企華為和中興通訊進入美國市場，理由之
一為在這些民企中有中共黨組織。
本報記者提問：中共在民營企業和外企中設立黨組織是

出於何種考量？王京清回應道，實際上，在企業中建立黨
組織有利於企業健康發展。如美國安利公司的美方高管就
曾反映，黨組織可幫助企業了解所在國家的方針政策，幫
助解決企業內部的矛盾。而且，在企業中起先鋒模範作用
的大多是共產黨員。
數據顯示，當前全國有98.3萬戶非公有企業建立了黨組

織，這當中有4.7萬戶是外企。王京清說，在企業建立黨
組織，除符合國家相關規定之外，亦順應了企業職工的要
求和願望。企業有黨組織可更好地團結和凝聚職工，了解
職工的訴求，亦體現了中共的人文關懷。

中組部：2020年形成幹部管理四大機制

俞正聲不准兒子接觸滬官員
地方一把手暢談反腐反特權 支招「管好身邊人」

回應升遷問題 眾官四 撥千斤

產業升級關鍵期
工信部：未來5至10年
香港文匯報訊（十八大報道組　莫豐齊、王由頁、邢麗娜）工

信部官員在代表團討論十八大報告時表示，未來5至10年是中
國產業升級的關鍵時期，能否抓住先進製造業發展的機遇，順
利實現產業升級，是我們能否跨越「中等收入陷阱」步入現代
化的關鍵。
官員指出，目前，大中型企業數字化普及率已超過了60%，

重點行業的數字化普及率也超過了50%。未來，在工業企業的
節能減排，包括安全生產控制方面還有空間，信息技術促進現
代服務業水平的提高，提高了社會管理的發展。
官員說，深入推進建設的過程中，面臨 兩個方面的制約和

阻礙，一是寬帶普及率還比較低。據統計，目前中國的寬帶普
及率只有11.7%，雖然超過了國際平均水平，低於發達國家的
13.4%；二是在關鍵技術上有待突破。要解決問題，一是繼續
按照科學發展觀的要求，把握好信息化和工業化的深度融合在
傳播領域中的重要作用。二是要繼續深刻認識和把握先進製造
業的戰略地位，將其作為構建現代產業新體系的核心。

香港文匯報訊（十八大報道組 章蘿蘭、王玨、軼

瑋、熊君慧、趙鵬飛、趙一存）本屆黨代會正值領
導層換屆，官員的升遷問題自然成為媒體追逐的熱
點。「榮登」坊間各種名單版本的官員，只要在媒
體開放日出現，都無一倖免被「逼」回應升遷傳
聞。而被敏感問題「砸」中的官員們，各有招數應
對，不少堪稱經典，令人會心微笑。

俞正聲：這問題問早了
上海市委書記俞正聲在上海團開放日上，兩度被

升遷問題「砸」中。有記者「迂迴」試探：十八大
之後，隨 新領導層的產生，是否意味 上海的發
展迎來新的歷史機會？俞正聲兵來將擋：「上海的
發展與十八大的人事變動沒有必然的關係，隨 十
八大的召開，上海的發展一定會在改革開放的過程
中，在改變經濟增長方式和創新驅動上走上新台
階。」
「迂迴」無效，有老記單刀直入，直接拋出俞將

升任政治局常委的傳聞。俞正聲不緊不慢地說：
「現在回答這個問題還有些早。」接 ，他開始向記
者普及中共選舉常識：主席團提出兩委候選人，再
經過預選、正式選舉產生中委，中委中再產生中央
政治局委員和常委：「現在連候選人都不得而知，

其他就更不知道了！」

張高麗：做好天津工作
在天津團開放日上，最後提問的一家港媒記者開

門見山向張高麗詢問，是否會在十八大後「更上層
樓」，全場會意大笑。張高麗微笑 「感謝大家的關
心」，然後表示，自己是天津市委書記，此次參會的
職責是和天津團的十八大代表們認真學習貫徹十八
大精神，努力把天津的工作做好，讓天津人民真正
得到實惠，「是人民養育了我們，我們要為人民做
事。我還在天津工作，我只能講這些感受。」

汪洋：堅守原則不答
廣東團歷來是港台媒體關注焦點，廣東省委書記

汪洋也是此次被追問的高官。一家電視台記者向汪
洋提出兩個問題，第二個問題是「您『入常』後，
對於粵港澳合作是否會繼續關注？」汪洋回答第一
個問題後，很有原則地說：「今天會議規定每位記
者只能問一個問題，為了公平，我不能回答你第二
個問題。」巧妙避開問題。
豈料法新社記者窮追不捨，抓住提問機會問：

「您到北京後會繼續推動政治體制改革嗎？」汪洋回
答：「十七大以來，廣東省委省政府一直貫徹改革

開放、政治體制改革的方針不變。」巧妙擋開前半
截問題。

胡春華：只答內蒙問題
被外媒猜測即將到廣東主政的內蒙古自治區黨委

書記胡春華，在面對「十八大後是否會去廣東主
政」，以及「如何看待自己被外界喻為中國第六代接
班人選之一」等問題時，也以「守土有責」的原則
回應：「目前你們看到的我，仍是內蒙古黨委書
記，那我就只回答跟內蒙有關的問題。」

周強：續做好本職工作
湖南省委書記周強面對此類問題，亦以「我現在

是湖南的省委書記，繼續做好湖南工作是我的本職
工作」巧妙「擋箭」。

孫政才：我還真不知道　
在吉林省代表團討論會的休息時間裡，吉林省委

書記孫政才被眾多中外記者圍堵追問「主政重慶」
的傳聞，甚至連他上廁所時也不放過，不停追問：
「孫書記您喜歡重慶嗎」「您確定要去重慶了嗎」「您
決定怎麼治理重慶」⋯⋯孫政才一邊拱手致謝一邊
連聲說：「謝謝你們關心，我還不知道，真不知道。」

香港文匯報訊（十八大報道組　軼瑋）

9日上午內蒙古代表團對媒體開放，近

70家媒體百餘名記者前往採訪。會議定

於9時開始，提前幾分鐘到來的內蒙古

自治區黨委書記胡春華甫一出現，各路

記者狂按相機快門。現場所見，為準備

好提問環節的內容，有不少媒體記者即

場用手機上網搜索內蒙古區情及胡春華的資料，

「惡補」一番。

到了媒體提問環節，久候的記者們所提問題，一

個比一個「麻辣」，且幾乎全部要求胡春華本人作

答，有問其對反腐倡廉的看法的，有問其個人執政

風格的，有問其個人仕途的。胡春華一如既往地低

調，並將如何看待當前反腐大案等問題，「派」給

內蒙古主管紀檢的代表來回答，在胡春華看來，該

代表回答記者比他更為「權威」。

在回應記者問其處理群體事件的風格時，胡春華

主動提及去年內蒙草原牧民和當地煤礦公司發生衝

突的事件，並說在平穩處理事件、嚴懲犯罪分子的

同時，政府也及時反思了問題，力求在內蒙資源開

發的過程中，保護好當地生態和民眾利益。

有媒體問其個人風格是否是「柔性治理」？胡春

華笑 說，媒體喜歡貼「標籤」，但處理事情的手法

不是鐵板一塊，要該硬時硬，該軟時軟。

■中共中央組織部副部長王京清在記者會上介紹

黨建工作。 香港文匯報記者房廈 攝

■上海市代表團在北京人民大會堂討論十八大報告，吸引中外媒體記者採訪。 中新社
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胡春華答「柔性治理」該硬時硬該軟時軟


